

Memoria de las Actividades Académicas del Instituto Santo Tomás de la Fundación Balmesiana durante el curso 2021-2022

El curso 2021-2022 fue el octogésimo tercero de la historia de la Fundación Balmesiana, y el decimonoveno del Instituto Santo Tomás.

La actividad académica que desarrolla el Instituto Santo Tomás por medio de los cursos que ofrece anualmente comenzó el día 28 de septiembre de 2021 y se extendió hasta el 17 de mayo de 2022. Se mantuvo la modalidad presencial y por videoconferencia, tanto en el campus de Barcelona, como en Madrid y en los que se ofrecieron en colaboración con el Colegio Mayor Mater Salvatoris de Barcelona. Como es habitual, todas las clases quedaron registradas en soporte de video y audio y permanecen a disposición de los alumnos en los respectivos campus virtuales.

En el campus de Barcelona de Balmesiana el profesor Dr. Enrique Martínez y el profesor Dr. Martín Echavarría dictaron los tradicionales cursos de lectura y comentario de la *Suma de Teología*. El Dr. Enrique Martínez comentó durante el primer semestre el tratado de la bienaventuranza (*S.Th.* I II, q.1-5), dando inicio así al estudio de la segunda parte de la *Suma* en el curso titulado “Suma de Teología: Fin último y felicidad del hombre”. El segundo semestre estuvo a cargo del Dr. Martín Echavarría que comentó las cuestiones 6 a 21 de la I-II en el curso “Suma de Teología: Los actos humanos”. Por otra parte, el profesor José María Alsina impartió a lo largo del primer semestre el curso “La virtud de la religión según Santo Tomás” y en el segundo semestre el curso “Las religiones políticas”, destinado a profundizar en la comprensión del hecho de la secularización a partir del concepto de “religión política” acuñado por E. Voegelin.

El Profesor Dr. José J. Escandell ofreció un curso desde el campus de Madrid destinado a tratar unas cuestiones sobresalientes de la ética con la intención de situar sus respectivas dilucidaciones sobre el fondo de los principios de la moral, en el curso “Fundamentos del orden Moral”. Durante el segundo semestre el Pbro. Dr. Ignacio

Manresa impartió el curso “La creación” en el que comentó una selección de cuestiones de la *Suma de Teología* I con el fin de profundizar en el misterio de la creación.

Se brindó apoyo técnico al Colegio Mayor Mater Salvatoris para la impartición de los cursos de formación interdisciplinar para universitarios y adultos. El profesor José María Alsina dictó entre octubre y diciembre de 2021 el curso “Las principales potencias occidentales del S. XIX”, el Prof. Dr. Stefano Abbate ofreció durante el mismo semestre un curso titulado “Grandes libros: La Divina Comedia, Los Hermanos Karamazov, El resentimiento en la moral” y durante el segundo semestre el Prof. Jorge Soley estuvo a cargo del curso “Reflexiones políticas en torno a la España contemporánea”.

En colaboración con el *Thomistic Institute* de Roma y bajo la dirección del P. Lucas Prieto se ofrecieron dos series mensuales de conferencias en línea tituladas Leer la Biblia en la Tradición de la Iglesia y Teología Filosófica. El primer ciclo constó de cinco conferencias: En qué Sentido la Biblia es Palabra de Dios a cargo del Dr. Piotr Roszak, La Formación del Canon Bíblico a cargo del Dr. Juan Carlos Ossandón, Cómo Leer las Escrituras según Tomás de Aquino, a cargo del Dr. Ignacio Manresa, Pasajes Oscuros en las Escrituras, a cargo del Dr. Valentín Aparicio y Gracia y Salvación en las Epístolas Paulinas a cargo de la Dra. Catalina Vial de Amesti. En el segundo ciclo, desarrollado a lo largo del segundo semestre, se estudiaron algunos puntos claves del teísmo clásico desde una perspectiva tomista, mostrando la profundidad y coherencia de este planteamiento y la virtualidad que posee para dialogar con el pensamiento contemporáneo. Ofrecieron estas conferencias los profesores Enric F. Gel, La Existencia de Dios. Nuevas y no tan Nuevas Aproximaciones; Agustín Echavarría, ¿Es Dios un Ser Atemporal?; Eduardo Vadillo, La Enseñanza de Santo Tomás acerca de la Predestinación y sus Presupuestos; Ignacio Silva, Tomás de Aquino sobre la Providencia Divina y Contingencia Natural; Francisco O'Reilly, ¿Es Dios Persona? Tomás de Aquino en Debate con la Filosofía Analítica de la Religión.

Durante este ciclo lectivo se realizaron tres reuniones académicas de relevancia: el VIII Simposio de Estudios Tomísticos, la II Jornada de Filosofía SITAE y el II Encuentro Universitario Tomista.

Del 5 al 7 de noviembre tuvo lugar el VIII Simposio de Estudios Tomísticos: “Gracia y Salvación” que reunió a 18 ponentes de diversas universidades, quienes expusieron el fruto de su estudio hecho a la luz de las enseñanzas de santo Tomás de Aquino sobre la gracia y su poder para regenerar íntimamente al hombre corrompido por el pecado. Los ponentes han sido el Dr. José M^a Alsina, Dr. Javier Pueyo, Dr. Miguel Ángel Belmonte, Dr. Stefano Abbate, Dra. Catalina Vial, Dr. Juan Ramón la Parra, Dr. Piotr Roszak, Dr. Fulgencio Espa, Dr. Ignacio M^a Manresa, Dr. Josep M. Manresa, Dr. Enrique Martínez, D. Lucas Prieto, Dr. José Ignacio Orbe, Dr. Antoni Prevosti, Dr. Reinhard Hütter, Dr. David Torrijos-Castrillejo, Dr. Xavier Prevosti,

Dr. Esteban Medina. Al simposio asistieron 54 personas. Los registros de las ponencias están disponibles en el portal del Instituto, así como en su canal de Youtube.

La II Jornada de Filosofía SITAE: “Santo Tomás y la Filosofía Moderna”, tuvo lugar el 22 de abril de 2022 y se realizó en colaboración con la Sección Española de la Sociedad Internacional Tomás de Aquino (SITAE), el Instituto CEU de Humanidades Ángel Ayala (IHAA) y el Grupo de Investigación “Persona y Vida Personal” (PROSOPON) de la Universitat Abat Oliba CEU (UAO). Los ponentes fueron el Dr. Antoni Prevosti, la Dra. Raquel Lázaro, el Dr. José Juan Escandell, el Dr. Aquilino Cayuela, el Dr. Antonio Amado y el Dr. José M^a Alsina.

El II Encuentro Universitario Tomista tuvo lugar los días 17 a 19 de junio, contó para su realización con la colaboración del *Thomistic Institute* del *Angelicum* (Roma), en esta ocasión el encuentro estuvo dedicado al amor divino y a la vida humana. Los ponentes fueron los doctores Antonio Amado, Martín Echavarría, Ignacio Manresa, Enrique Martínez y Lucas Prieto.

El 28 de enero tuvo lugar, como cada año, la celebración de santo Tomás de Aquino, *Doctor Communis Ecclesiae*. Tras la celebración de la santa Misa, el Dr. Aquilino Cayuela, Catedrático de Filosofía moral y política, impartió la conferencia Sociabilidad e Inclinação a la Amistad en Santo Tomás de Aquino.

En consonancia con los fines del Instituto Santo Tomás de propagar la doctrina de Santo Tomás de Aquino, se prestó colaboración a los alumnos de la Universitat Abat Oliba CEU, reunidos en el Capítulo Universitario Tomista, para la organización de su conferencia inaugural el día 29 de septiembre, que fue impartida por el Pbro. Dr. Ignacio Andereggen sobre Los Fundamentos de la Filosofía Moderna a la Luz de la Visión Aristotélico-Tomista.

Además, todos los primeros viernes de mes del curso, y en colaboración con el Apostolado de la Oración y Schola Cordis Iesu, se celebró en la capilla de la institución la Santa Misa y una Hora Santa reparadora.

La revista *Espíritu*, bajo la dirección del Dr. Enrique Martínez, publicó los números 162 y 163 y renovó el certificado de “Revista Excelente” tras haber superado con éxito el proceso de renovación de las revistas científicas llevado a cabo por FECYT, que garantiza su calidad editorial y científica.

El consejo directivo del Instituto está constituido por las siguientes personas: Dr. Enrique Martínez, director; Dr. Alessandro Mini, secretario; y como vocales: Dr. Miguel Ángel Belmonte, Dra. Carmen Cortés, Dr. Martín F. Echavarría, Dr. Xavier Prevosti hns, Dr. Lucas Prieto hns y Sra. Marina Villasuso.